Fiche 4 : Les accords du participe passé

Rappel :
· Les verbes du 1er groupe ont un participe passé en –é 
Ex. : J’ai analysé ; 
· Les verbes du 2° groupe ont un participe passé en –i
     Ex. : J’ai accompli ;
·  Les verbes du 3° groupe sont irréguliers. Ils peuvent avoir : un participe passé en i (recueilli), en u (conclu), - s (mis), -t (dit)….

Pour savoir comment écrire certains participes passés, il faut les mettre au féminin.
Les participes passés des verbes dissoudre et absoudre (dissous, dissoute ; absous, absoute).

Règles particulières
· Les participes passés excepté, passé, approuvé, vu, attendu, inclus, joint, ci-inclus, ci-joint :
- placés devant le nom, sont invariables ;
           Ex. : Passé ces délais, aucune réclamation ne sera retenue.
     - placés après le nom, sont adjectifs et varient.
           Ex. : Lisez la lettre ci-incluse.

· Les participes passés  couru, coûté, pesé, valu, vécu :
· employés au sens propre sont invariables ; ils sont alors intransitifs.
         Ex. : Cette structure ne vaut pas les cent mille dinars qu’elle a coûté.
                Le complément exprime le prix, et non l’objet.
· employés au sens figuré ils sont variables ;  ils sont alors transitifs.
          Ex. : vos mots, les avez-vous b Elle s’est fait réprimander irn pesés ?

· Le participe passé employé seul a la valeur d’un adjectif et s’accorde avec le nom auquel il se rapporte.
           Ex. : Les travaux retenus, seront publiés sur le site de l’université.

· Le participe passé employé avec l’auxiliaire être s’accorde toujours avec le sujet du verbe.
        Ex. : Les étudiants se sont inscrits en ligne.
           
· Le participe passé employé avec l’auxiliaire avoir ne s’accorde jamais avec le sujet ; il s’accorde en genre et en nombre avec le COD si celui-ci est placé avant le participe passé. 
           Ex. : Il a rédigé un excellent commentaire.
           Ex. : La question que vous avez posée est très pertinente.

a) Quand le COD, placé devant le participe passé, est un nom collectif suivi de son complément, l’accord se fait tantôt avec le nom collectif, tantôt avec le complément selon le sens.
     Ex. : C’est le peu d’efforts que vous avez fait qui a causé votre échec.
Cette pile de livres que j’ai lus m’a permis de comprendre l’Histoire de l’Algérie.
         

b) Le participe passé employé avec avoir et suivi d’un infinitif s’accorde avec l’antécédent si celui-ci fait l’action exprimée par l’infinitif.
     Ex. : La présidente est arrivée, je l’ai entendue parler.
             Que thème auriez-vous préféré choisir ?

· Le participe passé employé avec avoir et suivi d’un infinitif reste invariable si le COD ne fait pas l’action exprimée par l’infinitif.
     Ex. : Nous n’avons pas obtenu tous les avantages que nous aurions souhaité obtenir.

· Le participe passé fait conjugué avec être ou avoir et  suivi d’un infinitif est toujours invariable.
      Ex. : Elle s’est fait réprimander.

· Les participes passés des verbes impersonnels restent  toujours invariables.
            Ex. : Les évènements qu’il y a eu.

